



謹んで日商岩井株式会社相談役
故高畠誠一殿の御靈にお別れのことばを申し上げます。

寿を全うされて遂に不帰の客となられました。御遺族皆様の御悲歎は如何ばかりかとお察し申し上げますと共に、私ども日商岩井役員一同は専に巨木仆るゝの想いに万感胸に迫り、唯々痛恨哀惜の念に耐えません。

顧みますれば、貴方は明治二十三年三月二十一日愛媛県喜多郡内子町に於て高畠宗次郎氏の長男として生を享け明治四十二年三月神戸高商を御卒業、直ちに鈴木商店に御入社、大正二年ロンドン支店に赴任され、その後支店長を経て大正十二年取締役に就任されるや第一次世界大戦及びその戦後を通じ他に先駆けて三国間貿易を開拓され、鈴木商店をして世界にその名を知らしめる業績を挙げられ日本

一昨日は当社合併十周年の記念式典を催し、全社を挙げて日商岩井十年の歩みを顧みると共に我が社将来の発展を誓った次第であります。ですが、この日を最もお喜び頂くべき貴方がその日を待たずして幽明境を異にされましたことはかえすがえすも残念でございます。

この上は私ども一同貴方の遺業を守り貴方の御遺志をしっかりと受け継ぎ、一致団結して当社一層の繁栄と業界の発展に邁進することこそ貴方の御靈を安んじ申し上げる途と存ずる次第でございます。

在天の御靈にお願い申し上げます。どうぞ御遺族の上に温い御加護を賜り併わせて社運の発展を御意を捧げ弔辞と致します。

昭和五十三年十月四日

弔辭 2

謹しみて高畠誠一會長の御遺業
を偲び太陽鉱工株式会社を代表し
お別れの言葉を白
上井

等商業学校を御卒業、合名会社鈴
木商店に入社せられ、金子翁を援

この上は私ども一同貴方の遺業を守り貴方の御遺志をしっかりと受け継ぎ、一致団結して当社一層の繁栄と業界の発展に邁進するこそ貴方の御靈を安んじ申し上げる途と存ずる次第でござります。在天の御靈にお願い申し上げます。どうぞ御遺族の上に温い御加護を賜り併わせて社運の発展を御祝仰下さ。

本日茲に社葬を以て御靈を送る
にあたり貴方の生前の御功績を讃
え、衷心より深甚の感謝と哀悼の
意を捧げ用辞と致します。

葬儀委員長

日商岩井株式会社
取締役社長

植田
三男

当時の自策に頼らず、鉱業乃至工業の発展を支える会社という意味で、太陽鉱工株式会社と名付けられたのであります。爾来三十年、社長または会長として、世界経済の視点から堅実経営による社会奉仕を教示せられ、自らもこれを率先躬行されたのであります。お蔭をもちまして太陽鉱工は、今や、近代工業に欠くことのできない品々を手掛けけて堅実な歩みを続け得るに到りました。これ偏に、会長の時代

は理事としてよく貢献に關与しておられました。このようくに会長は、財界人としての偉大な御貢献によつて昭和三十六年藍綬褒章、昭和三十七年紺綬褒章、昭和四十年には勳三等瑞宝章を受賞しておられます。御趣味としてはゴルフをなさいましたが、会長におけるゴルフは単に御趣味の域に止まるものではなく、日本ゴルフ界の草分け的の存在として、健全なゴルフラー育成の

には、不幸にして病の侵す處となり病床に伏され、私達は秘に憂慮を深めておりました。近年、資源有限時代を迎えるの再利用という新しい事業を、企図せられました
が、プラントの完成を目前に控えた今、病状にわかに革り、享年九十二才を以つて天寿を全うせられ、再びその温容に接することができなくなってしまいました。洵に痛

会長は、当社の外、日商岩井株式会社を始め、吾が国における代表的大会社や旧鈴木系の会社十数社を、卓抜な手腕を以つて経営指導されました。その豊富なる企画創造力と強靭な御意志とに、私達は、ただ畏敬の念を抱くのみであります。会長は、又企業だけではなく、国家社会のために御貢献された業績も多く、第一次大戦には三国貿易を以つて、広く戦時国家における物資調達の要請に応えられ、次二次大戦では、終戦後の荒廃した日本経済復興のための民間外交を展開されました。そしてつい最近まで、各経済団体の会長又は理事として広く財界に関与しておられました。

ためのルール作りや、ゴルフ場の開設等を通じて吾が国に於けるゴルフの隆盛を醸成されたのであります。

このように会長が赴かれる処、総て国家・社会に広く貢献されたものばかりで、私達は、この偉大なる会長を戴くことを誇とし、恰も慈父の御庇護の下にあるような安堵感の裡にありましたが、会長には、不幸にして病の侵す処となり病床に伏され、私達は秘に憂慮を深めておりました。近年、資源有限時代を迎えるの再利用という新しい事業を、企図せられましたが、プラントの完成を目前に控えた今、病状にわかに革り、享年九十二才を以つて天寿を全うせられ再びその温容に接することができなくなつてしましました。洵に痛

の商社が世界の貿易市場に於て高い評価を博する先鞭をつけられたのであります。

然し乍ら昭和初期の世界的金融恐慌に際し鈴木商店は不幸にして崩壊の憂目に遭遇し、貴方は同会社設立のため日夜奔走され、昭和三年二月、日商株式会社を設立して自ら代表取締役に御就任の上、鈴木商店の若手社員三十九名を率いて再出発されました。

爾来、日夜を分たぬ御努力と陣頭指揮により業績は逐年向上の一途をたどり今日の大を成し遂げられたのであります。

貴方は天資英邁、明朗闊達なる士魂商才の人として、常に産業界財界の第一線に立ち、豊かな国際的視野と深い洞察力を以て国家の将来を思い、我が国貿易界、産業界の発展に東奔西走された熱意の人であります。

即ち日商岩井株式会社の前身である日商株式会社は設立以来ウオール街に始つた。世界大恐慌など幾多の厳しい局面に遭遇し乍らも貴方の果敢なる決断力と献身的努力によつて順調な発展を重ねたのであります。

また、第二次大戦後の民間貿易再開に際し、貴方は「貿易商の使命は輸出にあり熾烈化する世界の貿易競争に打ち勝ち伸び行くためには輸出産業の近代化、合理化と同時に第一線に於ける商社活動の強化こそ肝要」との持論から取扱商品の高度化、多角化を促進し我が国輸出貿易の振興に鋭意努められたのであります。

一方、貴方は昭和六年太陽鉱工の前身たる太陽産業の代表取締役に就任しその後羽幌炭礦鉄道、東邦金属、日本樟脳、鈴木薄荷等各社の要職に就かれ育ての親として戦後の非常時局に於ける生産拡充の面にも全力を傾注して来られました。

また、永年日本火災海上保険の役員を勤められると共に旧鈴木商店の血縁関係にあつた播磨造船所神戸製鋼所、帝國人造絹絲をはじめ日本触媒、中央毛織各社の要職に参与され広く産業界の進展に多大の功績を残されたのであります。これらの事業に関連し、貴方は大阪貿易協会々長、関経連常任理事、国際商業會議所常議員、日本貿易会常議員等を歴任され、更に日本工業俱楽部、関西日加協会、

大阪日本米協会、関西日英協会等の要職にあって、業界を代表して有益なる構想、施策を積極的に展開されました。

これら数々の御功績に対し、昭和三十六年五月大阪府産業功劳賞を受賞されたのを始め同年十月に藍綬褒章、三十七年三月に紺綬褒章を受章、更に四十年四月には勲三等瑞宝章叙勲の栄に浴されたのであります。

貴方の精力的な活動は経済関係に止まらず民間外交、青少年教育等の面でも広く展開されました。とりわけ日本にゴルフを紹介されたことは「日本ゴルフ界の草分け」或は「日本ゴルフ界の父」と言われ、御自身数多くのアマチュア・タイトルを獲得されると共にゴルフ同好会の結成、名門コース広野ゴルフ俱楽部を始めとするゴルフ場の建設、更にゴルフ・ルールブックの翻訳、その他ゴルフ関係書の出版等を通じ、日本に於けるゴルフ普及のため誠に意欲的に尽力されたのであります。

斯く貴方の残された御功績は枚挙にいとまなく、唯々貴方の偉大さに感嘆、追慕申し上げるばかりでございます。

大阪日米協会、関西日英協会等の要職にあって、業界を代表して有益なる構想、施策を積極的に展開されました。

これら数々の御功績に対し、昭和三十六年五月大阪府産業功劳賞を受賞されたのを始め同年十月に藍綬褒章、三十七年三月に紺綬褒章を受章、更に四十年四月には勳三等瑞宝章叙勲の栄に浴されたのであります。

貴方の精力的な活動は経済関係に止まらず民間外交、青少年教育等の面でも広く展開されました。とりわけ日本にゴルフを紹介されたことでは「日本ゴルフ界の草分け」或は「日本ゴルフ界の父」と言われ、御自身数多くのアマチュア・タイトルを獲得されると共にゴルフ同好会の結成、名門コース廣野ゴルフ俱楽部を始めとするゴルフ場の建設、更にゴルフ・ルールブックの翻訳、その他ゴルフ関係書の出版等を通じ、日本に於けるゴルフ普及のため誠に意欲的に尽力されたのであります。

斯く貴方の残された御功績は枚挙にいとまなく、唯々貴方の偉大さに感嘆、追慕申し上げるばかりでございます。

る重要な地位にあらね、御夫人千代子様にはこれらの方々の御孝養によつて、高畠家の御繁栄は後顧の憂なく守り繼がれるものと存じます。

今も猶利共の胸の裏に亥み込ま
れたあなたの温顔に最後のお別れ
を告げなければならぬ悲しみに
耐え、今はただ永遠の眠りにつか
れた会長の靈の安からん事をお祈
り申し上げるのみであります。

る重要な地位にあられ、御夫人千代子様にはこれらの方々の御孝養によつて、高畠家の御繁栄は後顧の憂なく守り継がれるものと存じます。

今も猶私共の瞼の裏に刻み込まれたあなたの温顔に最後のお別れを告げなければならぬ悲しみに耐え、今はただ永遠の眠りにつかれた会長の靈の安からん事をお祈り申し上げるのみであります。

本会發足以来満十八年もの長い間大変御忙しい中を会長として全責任を背負つていただきました。発会式の日に言われました「会のことについては自分が責任を持つ」という御言葉は今も私の齒理に深く刻まっています。

弔辭 3

太陽鉱工株式会社

社長 鈴木 治雄

高畠さん
今まで会のことで御相談に参りますと、うんうんと聞いておられ、それがよいだろうと言われます。すだけれど、時には御指示を戴くこともありました。しかし会のことともありました。

(9) **支那料理**。ロンドンの銀座ともいふべきピカデリイ、
当时高畠さんは、英國の有名ゴルフアーチ多数を集めて、
殿下にゴルフ模範演技をお眼にかけたことがある。

(10) サーカスにあつた支那料理店で高畠さんが名付親になつた「二百番」(ナンバアツーハンドレッド) というヌードルのうまい料理があり、当時ロンドン在住の日本人はよくこれを賞味したものである。

斯の詩は、当時、大分ご老境に入り、行動がご不自由と承つて居つた高畠さん（明治二〇年三月二十一日生）が去る五月十日のロンドン会ご出席が果して可能かどうか懸念されたので、予め同氏への「おみやげ」のつもりにて起草したものであります。が、ご視力のご

本会発足以来満十八年もの長い
ながい間大変御忙しい中を会長と
して全責任を背負つていただきま
した。発会式の日に言われました
「会のことについては自分が責任
を持つ」という御言葉は今も私の
脳裡に深く刻まれております。
本会が今日こんな立派な姿であ
るということは、高畠さん、あな
たが会長であられたことによるも
のと私は信じて疑いません。全会
員もそうだろうと思ひます。重ね
て厚く厚く御礼申し上げます。
それから後継の会長として鈴木
治雄さんがお為り下さいました。
吾々現幹事一同御協力申し上げ益
々立派な会に育てあげるよう一層
の努力を致しますから御心安らか
に御眠り下さるよう御祈り申し上
げます。

昭和五十二年十一月九日

辰巳会幹事
代表 大幡 久一

減退を慮り、巻紙に毛筆を以て太
めに書き持参しました。当日朝ロ
ンドン会々員の相原保君と共に、
御影の高畠邸に参上、お眼にかか
りましたが、此頃は書類は一切読
まぬとのことでしたが、そんなも
のなら読むとのことに、令夫人
と、仲良く額をよせ合い声をたて
て読み出しました。暫くして、フ
ト、気付き見上げると、高畠さん
は、巻紙を手にしたまま、居眠の
佳境に入つて居られました。

当日のロンドン会は恒例により
六甲山上の日商岩井楽山荘で開催
されたが、高畠さんご自身のご出
席ご希望が認められず、令夫人お
一人にてご参会あり、右「ロンド
ンの詩」は高畠さんへの挽歌となり、鎮魂
曲となつた次第であります。ロン
ドン会の当日は、「子守歌」であ
つたのにと、返し返すも、残念で
たまりません。茲に謹んで、高畠
さんのご冥福を祷上げる次第であ
ります。（合掌）

(4) ボーラーハット。ロンドンの沖仲士のような労働者は皆、山高帽を被つて居つた

(5) トップハット。使走りはシリクハットを被つて居つた

(6) ビッグベン。ウエストミンスター寺院に聳える時報の大時計。

(7) オールド・ヴィック(Old Vic) シエークスピア劇の常設館。

(8) ゴルフ。高畠さんは日本人ゴルファーの草分の一人であつた。ロンドン支店の日本人社員の殆ど全部がゴルフ気違であつた。筆者も、或る夏の一日、ロンドン郊外のアジントン、ゴルフ、コースで高畠さんのお供をしてニラウンドを回つたことがある、高畠さんは、ゴルフルールの世界的エキスパートで、ご著書に、「ゴル

昔なつかし、ロンドン塔
タワー・ブリッヂにモニュメント
ボーラーハットの労働者
トップハットのメッセンジャー
衛兵交代に人だかり
ウエストミンスターにビッグベン
オールド・ヴィックは沙翁劇
ゴルフ覚えてやめられず
ラグビー、サッカー、クリケット
ヘンリイ・レガツタ、エトセトラ
ローンテニスはウインブルトン
ハイドパークは馬でゆく
セントポールにや鳩の群れ
ピカデリイ・サーカスの支那料理
シティの居酒屋なつかしや
名物スマッシュ消え去りて
タイムス静かに流れゆく（完）
店の貿易の海外拠点たるロンドン支店はミンシングレー

ン。鈴木商

註 (1)

ロンドンの詩

鈴木丸衛



資源再利用でモリブデン抽出 太陽能工法種類が単純

太陽鉱工(株)赤穂工場の増設

御承知の通り太陽鉱工(株)が取り組む再資源化事業の赤穂工場がこの程完成去る十一月二十二日(火)午前十一時より鈴木治雄社長のスイッチに依り操業開始の式典が壮

厳に取り行われ赤穂市長始め内外有力関係者多数参集の上国策に係る社の事業が大きく讃えられたことは慶ばしい次第である。

資源再利用でモリブデン抽出

太陽鉱工赤穂が増設

太陽鉱工(株)赤穂

工場の増設

太陽鉱工（本社・神戸市）赤穂工場で進めていた、石油精製の脱硫用触媒から特殊鋼に添加するバナジウムやモリブデンの原料生産資源化工場の増設工事が、このほど完了、二十二日から操業を開始する。

同工場はモリブデンを中心にして、新工場を建設する。これまで原鉄・非鉄金属精鍛工場。これまで原からうど、

輸入して
世界的に
新工場建設では、どこに公害対
策の方を入れ
硫酸ガスを九八
%除去する排煙の脱硫装置をはじ
め排水も一日六十㍑に抑え重
金属類をほとんど含まないきれい
な水にして放流するなど配慮して
いる。
自給をは